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Q ueridos hermanos: 

Un año más estamos celebrando la Natividad 
del Señor. Es bueno tener siempre presente 
que la Natividad es, si nosotros la celebramos 
y que la Natividad es, si nosotros no la cele-
bramos. Se ha producido en el tiempo, hace 
2003 años por la voluntad de Dios de enviar 
su Hijo al mundo para la Salvación de los 
hombres. Y del Hijo de Dios que se ha ofreci-
do al Padre para hacerse uno de nosotros, en 
nuestra carne mortal, para hacernos herma-
nos suyos y como Él hacernos hijos de Dios. 
Eso es lo que se llama la Salvación. 

La salvación es un término religioso, un térmi-
no bíblico que nace en la Sagrada Escritura y 
que tiene ése contenido, ése significado. Se 
salva el que por don y gracia de Dios, y por 
respuesta propia en su libertad a esa gracia y 
colaboración con ella, haciendo la voluntad de 
Dios y cumpliendo el mandamiento del amor 
a Dios y al prójimo, obtiene el sentido, la sig-
nificación total de su vida y a eso es a lo que 
llamamos la salvación.  

El verbo salvar, la palabra salvarse, el término 
“se salvó” lo utilizamos muchas veces y con 
muchos significados; pero en el fondo más o 
menos significa lo mismo. Una persona que 
se encuentra un día en un lugar determinado 
un tesoro, nosotros decimos se salvó, y por 
qué. A lo mejor esto le sirvió para que otro 
que lo oyó decida matarla, pero decimos se 
salvó pues entendemos que esa persona con 
ese tesoro va a ordenar de tal manera las co-
sas en su vida, asegurar el bienestar en su 
vida de tal manera que el tesoro pueda traer-
le felicidad, y decimos se salvó. Una persona 
que va pasando por frente a un edificio que 
de momento se derrumba y ella escapa y no 
le caen arriba los ladrillos ni los bloques, ni 

nada, decimos se salvó, continúa vivo, contin-
úa elaborando su vida, escapó de la muerte, 
se salvó. 

Todo depende de que sentido le damos a la 
palabra muerte. En el lenguaje de la fe hay 
dos sentidos que los cristianos utilizamos para 
referirnos a la primera muerte y a la segunda 
muerte. La primera es ésa que vemos todos 
los días en torno a nosotros, cuando dejamos 
de respirar. La segunda es el que pierde no la 
vida que se cuenta con minutos, días, sema-
nas, meses y años, sino que pierde el sentido 
total de su vida de tal manera, que aunque 
viva cientos de años, al final cuando muere, 
muere todo, su ser íntimo no participará de la 
vida de Dios. 

Pero las dos cosas, esta vida material y la otra 
VIDA están tan entrelazadas la una con la 
otra y no se pueden separar. No se puede 
hablar de Salvación en el sentido grande de la 
palabra si de alguna manera eso en este 
mundo no se ve y no se manifiesta, normal-
mente hablando. Y no se puede hablar de sal-
vación en el comer arroz y frijoles, sino se 
hace referencia y se tiene en cuenta la segun-
da VIDA y la segunda muerte. 

A nosotros los seres humanos Dios nos ha 
hecho y creado para participar en la plenitud 
de la VIDA que Él es y que Él tiene, y desde 
que nacemos hasta que llegamos a ese mo-
mento en que amanecemos en la luz de la mi-

La Voz del PastorLa Voz del Pastor  
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sericordia de Dios, en este tiempo del más 
acá, tenemos la misión de administrar, de 
conducir este mundo de tal manera que todo 
sirva para el bienestar de todos. Dentro del 
concepto de salvación de la fe cristiana se 
contempla eso. 

Esto lo digo porque ordinariamente en nues-
tro tiempo, eso que claramente los cristianos 
definimos y buscamos en orden a la Salva-
ción, en orden a comprometer nuestras vidas 
en el tiempo administrando las cosas del 
mundo como pueblo de Dios, como laicos, 
tiene otros nombres. Muchos nombres. 
Quizás nunca antes como en nuestro tiempo, 
desde finales del siglo XIX y todo el XX, hasta 
llegar a estos al de los más jovencitos; nunca, 
el hombre ha tenido más definida la idea de 
que el ser humano puede, de que sólo con 
sus propias fuerzas puede conseguir su salva-
ción. Nunca se había formulado esto en la 
historia tan claramente como en nuestros 
tiempos. 

Aunque ya no se oye mucho tocar y cantar la 
Internacional, lo deben haber oído y cantado 
alguna vez; en una de sus estrofas dice: no 
más salvadores supremos, ni César, ni bur-
gués, ni Dios, nosotros mismos haremos 
nuestra propia redención. No es cosa del pa-
sado, es el presente que nos ha tocado vivir a 
nosotros. De eso no se habla mucho, pero se 
hace mucho, más de la cuenta. Se utiliza todo 
el poder del estado cubano y se hace trabajar 
a todos los cubanos, sea quien sea y piense 
como piense, para eso. Pero no se dice mu-
cho. 

Esa ideología concebida y propuesta para ser 
nosotros mismos nuestra propia redención: 
fuera Dios, fuera César... es algo que hemos 
vivido. Los que tenemos más de cincuenta, 
sesenta, setenta años, vivimos la segunda 
guerra mundial, vivimos los tiempos de otra 
ideología que tuvo las mismas pretensiones 
de ser la salvadora de la humanidad que se 

llamó nazismo o nacional socialismo.  

Pero estábamos hablando del Mesías que debía 
de venir, del Mesías que vino, estamos hablan-
do del Mesianismo del que habla la Biblia. Y 
estamos hablando también de los falsos mesia-
nismos; que los ha habido siempre en la histo-
ria de la humanidad, pero en el siglo XX los dos 
principales han sido el nacional socialismo y el 
marxismo-leninismo, comunismo. Pero eso se 
acabó, costaron millones de vidas en Europa, 
los dos; el primero en una guerra, el otro se 
derrumbó, se desmoronó. Cuando el falso me-
sianismo se mete en la cabeza de un pueblo, 
se pretende potenciar a ése pueblo para que 
tome conciencia de ser un pueblo mesiánico, 
como el pueblo judío, un pueblo que de alguna 
manera dominará (como pretendían los judíos) 
a los demás pueblos, los subordinará. Eso lo 
pretendieron a sangre y fuego los nazis y tam-
bién lo intentaron después los comunistas. Esta 
no es historia ajena, es historia nuestra. Ahora 
con sus matices lo estamos viviendo, ese me-
sianismo, lo estamos viviendo. Basta con leer la 
prensa, oír la radio o ver la televisión. No estoy 
exagerando, simplemente estoy constatando 
un hecho. 

Los mesianismos, los falsos mesianismos. ¿Qué 
quiere decir esto? Tiene que ver con la vida y 
tiene que ver con la muerte; pues el que da un 
patinazo en esto pierde la vida, y el pueblo que 
juega con esto pierde la vida.  

El ser humano se hace la pregunta si con sus 
propias y únicas fuerzas puede conseguir su 
salvación, y la afirmación de la fe cristiana, la 
afirmación en el A.T. es: LA SALVACIÓN 
VIENE DE DIOS, SÓLO DE DIOS. Pero poco 
a poco el pueblo hebreo fue aprendiendo que 
no sólo es la iniciativa de Dios, sino que de al-
guna manera todo ser humano tiene que poner 
de su parte a esa revelación de Dios, a ése don 
de Dios. Dice San Agustín: Dios que te creó sin 
ti, no te salvará sin ti.  
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Vino el Hijo de Dios, EL MESÍAS esperado por 
la naciones. Cuando Él vino, las cosas que di-
jo y las cosas que hizo el Hijo del Hombre, el 
Hijo de Dios, chocaban con la mentalidad y 
con los conocimientos de los hombres de su 
época. Los suyos no lo reci-
bieron. No aceptaron su re-
velación, no aceptaron su 
manifestación, no aceptaron 
lo que Él decía de cuál era el 
camino de la salvación, cuál 
era el lugar de Dios y cuál el 
lugar del hombre. Él mismo 
al escoger la condición 
humana, la fidelidad a la 
condición humana hasta el 
extremo: si hay que morir Yo 
muero, si hay que padecer, 
padezco. Eso no entraba en 
la cabeza de aquella y por 
eso lo mataron. Ni entró en 
la cabeza de los hombres 
después, por eso las grandes 
herejías contrapuestas de los 
primeros siglos de la Iglesia: 
es un ser humano no es 
Dios, es Dios, no es un ser 
humano.  

Jesús nos dice y dice para 
toda la humanidad: el hom-
bre se salva poniendo su 
confianza humildemente en Dios porque Él es 
el que tiene la salvación y el quiere nuestra 
salvación y comprometiendo su vida total-
mente en el amor a Dios y en el amor al 
prójimo. Ésa es la síntesis que hace Jesús. 
Ése es el mesianismo verdadero. 

 Nosotros no somos, ni seremos nunca nues-
tra propia redención. Hay un Redentor y un 
Salvador, lo celebramos hace veintiún siglos. 
Ése es el único Mesías, Señor y  Salvador. Los 
que históricamente, todos hasta nuestros 
días, han intentado erigirse en salvadores, 

mesías de los demás prescindiendo de Dios, 
han pagado su falso mesianismo con la obnubi-
lación en el error, perdiéndose ellos mismos y 
perdiendo gran parte de sus seguidores. 

Por eso el tema del nacimiento, la fiesta de la 
Natividad del Señor, es de 
nuestro tiempo y de total ac-
tualidad para nosotros. De to-
tal actualidad para nosotros 
los cubanos. Debemos tener 
una mirada amplia, en un 
horizonte amplio que acoja a 
todo el mundo y a toda la 
humanidad. Debemos vivir 
realmente comprometidos con 
este mundo, con nuestra Cu-
ba, con este tiempo. En la 
medida en que somos el pue-
blo y vivimos como el pueblo, 
padecemos como el pueblo, 
se desarrolla en nosotros tam-
bién la esperanza que crece 
desde dentro del corazón del 
pueblo y que Dios bendice y 
hace crecer.  

En estos tiempos en que ha 
vuelto a sonar el tambor de la 
guerra en medio de la huma-
nidad y que mueren miles, 
abramos nuestro corazón a 
Dios pidiéndole misericordia, 

que el don de su Hijo sea para todos nosotros 
el don de la Paz.  

 

 
 

†Pedro  
Arzobispo de Santiago de Cuba 

 
Santiago de Cuba, 25 de diciembre del 2003 

El hombre  
se salva  

poniendo su  
confianza  

humildemente  
en Dios  

porque Él es el  
que tiene  

la Salvación  
y el quiere  

nuestra  
Salvación,  

comprometiendo  
su vida totalmente 
en el amor a Dios  

y en el amor  
al prójimo 

Mons. Pedro Meurice Estíu
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Es serena y 
profunda la 
voz de Agustín, 
el obispo a 
quien el exilio 
ubica en la 
misma dimensión circunstancial que Varela, 
al evocar la figura del Padre como apóstol de 
los inmigrantes. Y si a los cubanos nos tocan 
sus palabras de manera especial, todos, sin 
importar cuna ni raza, vibramos ante el elo-
gio sacro al siervo de Dios. Por eso, aunque 
sé que es un pensador de talla, capaz de 
arrebatos de elocuencia, pensé que el Espíri-
tu que aleteaba en Varela movió sus pala-
bras.  Cerré los ojos, para escuchar en mis 
adentros las palabras del sacerdote sin tacha 
que, sintiéndose a las puertas de la muerte, 
cumple la promesa que desde joven hiciera: 

Guiado por la antorcha de la fe, camino 
del sepulcro en cuyo borde espero, con la 
gracias divina, hacer, con el último suspi-
ro, una protestación de mi firme creencia 
y voto fervoroso por la prosperidad de mi 
patria. 

En la Patria pensaba, de la Patria eran nues-
tras anécdotas, ella era el tema de conversa-
ciones y ensueños. Porque, cuando se jun-
tan cubanos, vengan de donde vengan, al 

Por: María C. Campistrous  

“... hallé un cuarto pequeño, de madera... No vi cama ni li-
bros... Sobre el sofá estaba acostado un hombre, viejo, flaco, 
venerable, de mirada mística y evocadora de ciencia.  
Ese hombre era el Padre Varela”. 

Lorenzo del Allo, diciembre 25 de 1852 

Pensamiento SocialPensamiento Social  

Caminaba por las viejas calles con los pies 
alados y el corazón en ascuas. Pisaba fuerte, 
clavando hondo mis huellas, como para 
arrancar al tiempo el polvo de la arena que 
antaño levantara el Padre recorriendo esos 
lares en su misión de amor. 

En procesión, solemne por lo sencilla y el 
sentimiento que a todos embargaba, íbamos 
hacia la estatua de Varela colocada donde 
otrora estuvo el cuarto humilde que cobijó 
su postrer suspiro. Rezando el rosario, que, 
cual patriarca querido, dirigía Mons. Román, 
cruzábamos San Agustín rumbo a su Cate-
dral. A su vera, frente a la estatua del cuba-
no santo que todo lo dio por la Iglesia y los 
necesitados, (cualquier tipo de pobreza le 
movía), de la tierra norteña que le brindara 
asilo cuando el destierro fue el precio de su 
ideal de justicia y su afán de verdad, conclui-
mos la oración a María. 

Y el obispo cubano, exilado como Varela y 
como él viviendo por Cuba y por Cristo, asi-
do a la estrella que “ilumina y mata”, con 
voz que es plegaria, nos presenta al sacer-
dote en su retiro agustiniano, tocando el 
violín a los niños que le rodean en el parque 
que aún existe frente al reconstruido templo 
que hoy se alza en Catedral. 
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instante de haberse conocido surge Cuba en 
los recuerdos y hermana corazones. Creo, y 
siento placer al confesarlo, que ésta es una 
característica de la diáspora cubana, y gra-
cias a ella no es quimera hablar de reen-
cuentro y  Reconciliación Nacional. El amor a 
la Madre común llama y congrega. Por enci-
ma de credos y diferencias está la Patria que 
el Padre Varela soñó libre, sin opresores ni 
oprimidos. 

A medida que recorría la pequeña ciudad 
comprendía mejor por qué el Padre Varela 
se sentía tan bien en ella, más allá de re-
membranzas infantiles. Aún hoy, poblada de 
turistas, conserva el atractivo de la paz  si-
lente que hace más agradable su vegetación 
de árboles do pasean las ardillas y la brisa 
marina se siente doquiera. Esto, junto a la 
historia que se mantiene viva, hizo que San 
Agustín –cara en mis recuerdos varelianos– 
ya no sea para mí sólo el lugar del Cemente-
rio de Tolomato. Y no bebí de la “Fuente de 
la Juventud” cuyas aguas dicen los lugare-
ños que retienen. La Misión Nombre de Dios 
y el Santuario de Nuestra Señora de la Leche 
pueblan ahora, entre otros, mis recuerdos 
hermosos. 

A Tolomato fui como quien peregrina a un 
lugar sagrado, porque en su capilla, cons-
truida por cubanos en honor al Padre Varela, 
descansaron sus restos venerados por el 
pueblo. Con emoción incontenible recordé 
las palabras de Martí en su artículo “Antes 
que todo, a la tumba del Padre Varela”; pa-
labras que, hace muchos años, despertaron 
en mí el deseo de visitarlo. A sus puertas, en 
oración, me dirigí en voz alta a 

... aquel patriota entero, que cuando vio 
incompatible el gobierno español con el 
carácter y las necesidades criollas, dijo sin 
miedo lo que vio, y vino a morir cerca de 
Cuba, tan cerca de Cuba como pudo, sin 
alocarse ni apresurarse, ni confundir el jus-
to respeto a un pueblo de instituciones li-
bres con la necesidad de agregarse al pue-
blo extraño y distinto que no posee sino lo 
mismo que con nuestro esfuerzo y nuestra 
calidad probaba podemos llegar a poseer... 

Hoy, los restos del Padre Varela descansan 
en el Aula Magna de la Universidad de La 
Habana. Ante el cenotafio que los guarda 

oró Juan Pablo II antes de pro-
nunciar su discurso al mundo 

de la cultura en el que se re-
firió ampliamente a Varela. 
Termino tomando de él 
unas palabras de Su Santi-
dad: 

Confío que en el porvenir 
los cubanos alcancen una 
civilización de la justicia y la 
solidaridad, de la libertad y 
de la verdad, una civilización 
del amor y de la paz que, co-
mo decía el Padre Varela, 
“sea la base del edificio de 
nuestra felicidad”. 

 Cementerio de Tolomato   
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Con este lema se celebró en Guatemala el CAM 2 
– COMLA 7 (Congreso Americano Misionero – 
Congreso Misionero Latinoamericano), del 25 al 
30 de noviembre deL 2003. La delegación cuba-
na, presidida por Mons. Juan García, arzobispo de 
Camagüey, estuvo integrada por 46 miembros 
incluyendo niños, adolescentes y animadores de 
la Infancia Misionera. Nuestra Arquidiócesis estu-
vo representada por 4 delegados: P. Oscar 
Márquez, P. Carlomán Molina H., Mirtha Clavería y 
Teresa Halley; quienes participaron en el tema # 
9: “La misión ante los desafíos de los grupos fun-
damentalistas y los nuevos movimientos religio-
sos”. 

Altas personalidades de la Iglesia no sólo estuvie-
ron presentes en el Congreso, sino que hicieron 
valiosísimos aportes: S.E. el Cardenal Crescencio 
Sepe, Prefecto de la Congregación para la Evan-
gelización de los Pueblos y enviado especial del 
Papa; Mons. Julio Cabrera Ovalle, Obispo de Jala-
pa y Presidente de CAM 2 – COMLA 7; S.E. el Car-
denal Rodolfo Quezada Toruño, Arzobispo Metro-

politano de Guate-
mala; S.E. el Car-
denal Oscar Rodrí-
guez Maradiaga, 
Arzobispo de Te-
g u c i g a l p a 
(Honduras); Mons. 
François Lapierre, 
Obispo de Saint-
H y a c i n t h e 
(Canadá); Mons. 
Victorino Girardi, 
Obispo de Tilarán 
(Costa Rica); y S.E 
el Cardenal Fran-
cisco Xavier Errá-

zuriz, Arzobispo de Valparaíso (Chile) entre otros.  

Es de destacar el nivel de organización del Congre-
so, que tuvo como sedes el Auditorium Juan Pablo 
II y el Santuario Eucarístico. Precisamente el acto 
inaugural se inició con la procesión de las imágenes 
peregrinas del Santo Hermano Pedro 
(recientemente canonizado), la Virgen de Guadalu-
pe y el Santo Cristo de Esquipulas desde el Santua-
rio hasta el Auditorium. Esta procesión había reco-
rrido toda Centroamérica de Panamá a Guatemala a 
partir del 1 de diciembre del 2002 y fue realmente 
emotivo llevar las imágenes y acompañarlas por 
una alfombra de 2 kms. – que unía el tramo com-
prendido entre las dos sedes- donde se puso de 
manifiesto no solo la creatividad e imaginación de 
los guatemaltecos, sino también – y sobre todo – 
su amor y gusto por lo bello.  

Desde  este momento hasta la clausura con una 
hermosa y muy significativa Celebración Eucarística 
en el Estadio “Mateo Flores”, nos iluminamos con 
las sabias intervenciones de los conferencistas, vivi-
mos con intensidad el trabajo en las comisiones, 
nos enriquecimos al contacto de otras culturas y 
otras gentes, y pudimos palpar en su esencia más 
profunda la maravillosa fe del pueblo guatemalteco, 
que sentía la necesidad de aportar lo suyo al Con-
greso y lo dio todo:  múltiples manifestaciones de 
solidaridad y apoyo, innumerables gestos de cortes-
ía, acogida y afecto en Cristo, y sembró en nues-
tros corazones recuerdos imborrables y sentimien-
tos de gratitud que pálidamente pueden expresarse 
con palabras. Sin duda en el CAM 2 –COMLA 7 el 
Espíritu Santo estuvo presente todo el tiempo.  

Damos gracias a Dios por la experiencia irrepetible 
que nos ha regalado y le pedimos que siga fortale-
ciendo el espíritu misionero en el mundo y bendiga 
muy especialmente a la Iglesia y al pueblo de Gua-
temala. 

Las Iglesia particulares de América están 
llamadas a extender su impulso evangeliza-
dor más allá de sus fronteras continentales. 

No pueden guardar para sí las inmensas  
riquezas de su patrimonio cristiano. 

IA, 74 

Por: Mirtha Clavería  Palacios 
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Estamos viviendo el santo 
tiempo litúrgico de la Navi-
dad. La alegría de estos 
días es desbordante para 
todo cristiano que, vivien-
do a  plenitud su fe, está 
consciente de que se ha 
cumplido ya la profecía que 

hizo Isaías unos 700 años del 
nacimiento de Cristo: “La Virgen está embarazada y 
da a  luz un varón a quien le pone el nombre de 
Enmanuel”, que significa Dios con nosotros. (Is. 7, 
14). 
No vino al mundo Cristo de una forma espectacular 
como esperaban los judíos, que oraban a Dios di-
ciendo: “ábranse los cielos y lluevan al Mesías”. 
Cristo, la segunda persona de la Santísima Trinidad, 
Dios como el Padre y el Espíritu Santo, se nos ha 
hecho presente y lo hemos visto desde la noche 
bendita de la Navidad, que por eso suele llamarse 
Noche Buena, de una forma sencilla y sin nada de 
espectacularidad. Lo que no pudo ver Isaías, ni tan-
tos profetas del Antiguo Testamento, lo estamos 
viendo nosotros y lo estamos disfrutando. DIOS 
ESTÁ CON NOSOTROS, en la persona de ese Ni-
ño pobre e indefenso que necesita de los cuidados 
de su madre la Santísima Virgen María y de su pa-
dre adoptivo el prudente, callado y vigilante San 
José. Nunca antes en la Historia de la Salvación, 
Dios se acercó tanto al hombre para atraerlo a Él 
como lo hizo en la noche de Navidad en la persona 
de su Hijo Jesús, Dios como Dios y hombre seme-
jante a nosotros en todo menos en el pecado. 
Por eso, a partir de la Navidad todo tiene que resul-
tar para nosotros más fácil y llevadero, porque 
DIOS ESTÁ CON NOSOTROS, en la persona de 
su Hijo que vive en medio de su pueblo para alen-
tarlo, sostenerlo y acompañarlo con su Palabra, con 
sus Sacramentos especialmente con la Eucaristía en 
la cual se nos entrega en comida y bebida de Sal-
vación, y por si esto fuera poco se queda en medio 
de nosotros para que sintamos su cercana presen-
cia en el Sagrario. DIOS ESTÁ CON NOSOTROS, 

en su Iglesia nacida del corazón de Cristo traspa-
sado en la Cruz el viernes santo por la lanza del 
soldado. 
Al contemplar acostado en el pesebre al niño 
Jesús, bien sea en nuestro templo parroquial, en 
el nacimiento de la casa de algún vecino o en el 
que hayamos podido poner en nuestra propia ca-
sa, aprendamos que en ese Niño indefenso DIOS 
ESTÁ CON NOSOTROS. En Él se cumple lo 
anunciado por el profeta Isaías. “El pueblo de los 
que caminan en la noche vio una luz grande” (Is. 
9, 1). Cristo vino al mundo para iluminarlo y con-
vertirse en su luz, por eso pudo con toda autori-
dad afirmar: “Yo soy la Luz del mundo, el que me 
sigue no anda en tinieblas, sino que tendrá luz y 
vida” (Jn. 8,12). 
El profeta Isaías le aplica al Mesías el calificativo 
de “Príncipe de la Paz” (Is. 9,5) y en efecto Cristo 
es nuestra paz y nada ni nadie podrá quitarnos 
esa paz que los Ángeles cantaron en la noche 
santa de Navidad y que Cristo nos entregó para 
siempre cuando dijo. “Les dejo la Paz, les doy mi 
Paz. La Paz que yo les doy no es como la que da 
el mundo. Que no haya en ustedes ni angustia ni 
miedo” (Jn. 15,27) 
Navidad es un grito dado por Dios a los hombres, 
con el cual los llama a la Paz y a la Libertad. 
¡Ojalá que el mundo entero, nuestro pueblo cuba-
no y cada uno de nosotros tengamos oídos aten-
tos para este grito de Dios, que siendo un grito 
colectivo, es de un modo especial personal...! 
Que estas fiestas navideñas llenen de una santa 
esperanza al tan sufrido pueblo cubano, esperan-
za que sólo puede tener su base en Cristo Jesús, 
Señor y Salvador, dueño de la historia, desterran-
do para siempre de entre nosotros los falsos me-
sianismos que tanto mal nos han hecho y que a 
nada conducen, pues jamás podrán saciar los de-
seos del corazón humano, que sólo en Dios podrá 
encontrar su verdadera y eterna felicidad. 
¡Feliz y cristiana Navidad para todos! 

Por: Antonio López de Queralta Morcillo 
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Dicen que la ocasión "la pintan calva" y no 
sé por qué será, ya que en general las bue-
nas ocasiones casi siempre hay que atrapar-
las "por los pelos". Pero, sea cual sea la in-
terpretación que le demos,  esta vez la oca-
sión se me pintó con los colores de la amis-
tad, que siempre tiene matices vivos y bri-
llantes. Y lo digo porque creo que no hay na-
da tan vivo y tan brillante como la amistad, 
a pesar de que a veces nos hagan creer lo 
contrario.   
Por estos días andamos despidiendo a una 
amiga, la Hermana Ana Cruz Cruz, Catequis-
ta Sopeña, hasta ahora asesora diocesana 
de la PJ. Créanme que hace tiempo quería 
traerla aquí para ustedes, pero siempre por 
diversas razones fuimos postergando nues-
tro encuentro. Ahora que nuestros caminos 
se separan, tenemos pretextos más que sufi-
cientes para acercarnos y conversar... 

IM: Para empezar como se debe, por qué 
no nos cuentas algo de ti, de tu pueblo, de 
tu infancia...  

Hna. Ana: De mi infancia no tengo gran-
des recuerdos, lo que sí me marcó fuerte-
mente fue la Eucaristía cuando celebré mis 
15 años (modo tradicional en que las mu-
chachas llegadas a esta edad celebran), fue 
una experiencia de descubrimiento de Dios 
en mi vida. Aún recuerdo el inicio de la 
homilía, me preguntó el sacerdote que si 
sabía lo que significaba mi nombre y me dijo 
que era "amada de Dios" y que me esperaba 
algo grande en la vida. A partir de ese mo-

mento siento que Él va llevándome por ca-
minos que nunca imaginé recorrer. 

Inicié en un grupo de Renovación Carismáti-
ca y pronto empecé a estudiar Biblia, para 
compartir con el grupo, fui animadora de 
éste y éramos 63  jóvenes, nos formábamos 
y la eucaristía dominical de las 8 de la maña-
na era nuestra. Fueron tiempos maravillosos, 
compartíamos la fe, la alegría, las fiestas, 
etc., siempre con el párroco, que estaba con 
nosotros.  

IM:  Entonces a partir de esa experiencia 
tan viva, ¿qué fue lo que te llevó a vivir tu 
vocación en el camino de las Hermanas Ca-
tequistas de Dolores Sopeña? 

Hna. Ana: Fue la "pérdida de tiempo que 
practicaban", siempre estaban dispuestas a 
escuchar y compartir con todos; tenían la 
casa abierta, allí podíamos rezar cuando lo 
necesitáramos. Eran "mujeres para todos". 

Por: Mercedes Ferrera Angelo 
EntrevistaEntrevista  
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Las españolas se inculturaron de tal manera 
que sabían que para los mexicanos el com-
partir "un almuerzo" era el momento de 
compartir la vida (penas, alegrías, la fe...la 
vida) y por ahí entraron, consolando, acom-
pañando, compartiendo... y es así como mu-
chos encontraron el rostro amoroso de Dios.  
Yo, después de tener la fecha de entrada 
con unas misioneras, encontré lo que soñé 
siempre y pedí la entrada con ellas. Me ofre-
cieron ir a España al noviciado, pero no qui-
se, quería ser "el rostro amoroso de Dios" 
para mi pueblo, para mi gente que veía su-
friendo. Entonces me dijeron que si entraban  
seis, abrían noviciado en México.  Al año si-
guiente éramos seis y así inicié mi formación 
en el D. F. (Distrito Federal, capital de Méxi-
co) 

IM: Llegamos  a un punto interesante con  
"cambio de ruta" incluido, ¿Cómo llegaste a 
Cuba?  

Hna. Ana: Después de 6 años en España 
y la "tercera probación" que es la prepara-
ción para los votos perpetuos,  me destina-
ron a Cuba. Entonces fui a México, allí me 
dijeron que estaba en 2º lugar en la lista de 
las candidatas a Cuba.  Luego la que estaba 
en primer lugar se enfermó y yo fui la elegi-
da. El 12 de diciembre del '97 hice mi profe-
sión perpetua, esperé la visa y vine en mayo 
del '98.  

Para nosotras, Cuba es un lugar "fascinante" 
ya que Dolores Sopeña vivió aquí, además 
estaba lo que contaban nuestras hermanas 
que residieron aquí antes del '59 y para mí 
que era medio comunista, imagínate, si no 
era toda una aventura. Siempre en el co-
razón llevaba el deseo de dar a conocer a los 
"ateos o indiferentes" a Jesucristo como Re-
dentor y Salvador y como había aprendido 
con las "catequistas", un Jesús siempre cer-
cano a los que sufren: con ellos, como ellos, 
que esperan en Él aún sin saberlo.  

IM: Hasta aquí hemos hablado en pasado, 
un pasado que ha dado sentido a tu presen-
te. Ahora hablemos desde el presente.  
Siempre que tengo que viajar, cerca o lejos, 
me preocupa lo que tengo que llevar, lo que 
dejo y lo que me llevo, no sólo en el equipa-
je sino sobre todo en el corazón. De ahí que 
no puedo sustraerme de preguntar, ¿De 
aquí, qué te llevas?  

Hna. Ana: Me llevo el haber podido com-
partir con este pueblo, con esta Iglesia,  un 
momento histórico muy importante. La expe-
riencia de la pobreza humana y material que 
nos hace creativos. Yo llegué en un momen-
to de euforia por la visita del Papa que se 
fue "cribando" hasta llegar a la exigencia de 
una autenticidad más real; nos preocupa sí, 
pero también nos ocupa; eso es lo más im-
portante: tener conciencia de ser "siervos 
que hacen lo que tienen que hacer". 

IM: Gran parte de este tiempo lo has pa-
sado junto a la gente joven. Durante estos 
cinco años y siete meses que has estado con 
nosotros, han sido muchos los muchachos y 
muchachas que han entrado en contacto 
contigo. Primero como asesora vicarial y lue-
go a nivel diocesano te ha tocado el privile-
gio, a veces gozoso y otras tantas angustio-
so, de caminar con los jóvenes. ¿Qué les de-
jas especialmente a ellos? 
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Hna. Ana: Una gran ilusión por que sean 
protagonistas de su historia. Ellos saben que 
no importa la cantidad sino el verdadero de-
seo de ser auténticos cristianos, con todo lo 
que implica ser jóvenes posmodernos; pero 
saben también que si se confía en ellos, res-
ponden como deben. Por eso digo a los no 
tan jóvenes: por favor, ¡confiemos en sus 
posibilidades! y no en nuestras proyecciones 
de adultos. Ellos con todas sus carencias y 
necesidades desean ser aceptados por la 
Iglesia con rostro. 

IM: La Hna. Ana trabajó,  recién llegada, 
en la Capilla de la Milagrosa, barrio de Vista 
Hermosa; fue asesora vicarial y luego dioce-
sana de la PJ, y colabora con el P. Eugenio 
Castellanos en el trabajo pastoral de la co-
munidad de Cristo Rey.  Además de los jóve-
nes tiene otra pasión: la misión, por eso tra-
baja con el P. Oscar Márquez en la zona de 
Sigua donde ha visto crecer una comunidad 
después de casi tres años.   
Como miembros que somos de esta Iglesia 
que "peregrina en Cuba", sabemos que las 
necesidades pastorales actuales nos impo-

nen hacer mucho de todo, mas allá de limi-
taciones,  preferencias y hasta de los propios 
carismas. Sabemos también que en esas 
múltiples tareas dejamos mucho de noso-
tros, de todo nuestro ser. Y sabemos sobre 
todo, que en eso que dejamos, bien sea con 
la mayor de las alegrías o la más profunda 
tristeza, está Dios presente... 

Hna. Ana: Sí, algunas veces nos olvida-
mos de que donde nos encontramos verda-
deramente con El Señor es cuando pasamos 
por el sufrimiento al sentirnos impotentes y 
es allí ( pienso en el jubileo, todo el proceso 
de la PJ en crisis y Toronto, entre otros) 
donde crecemos, porque la fe se prueba, y 
se aprende que el silencio de Dios es más 
elocuente que todo lo demás y que hay que 
dejar a Dios ser Dios y nosotros simplemente 
dejarnos hacer por El.   

IM: Gracias Hna. Ana, muchas gracias por 
estos años dejados en la Iglesia cubana. 
Cuenta con que nos quedamos con lo mejor: 
la alegría que Dios nos ha dado al conceder-
nos caminar juntos durante este tiempo...  

"María, Madre por excelencia, nos ayuda a comprender las palabras  
claves del misterio del nacimiento de su Hijo divino:  

humildad, silencio, estupor, alegría". "Nos exhorta ante todo a la  
humildad para que Dios pueda encontrar espacio en nuestro corazón.  

Éste no puede quedar obscurecido por el orgullo y la soberbia.  
Nos indica el valor del silencio, que sabe escuchar el canto de los Ángeles y 

el llanto del Niño, y que no los sofoca en el estruendo y en el caos.  
Junto a ella, contemplaremos el pesebre con íntimo estupor,  

disfrutando de la sencilla y pura alegría que ese Niño trae a la humanidad" 
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Porque hay quien estando solo y enfermo en su soledad,  
necesita quien le extienda su mano con caridad... 

A yer  recién supe que una amiga entra-
ñable se había divorciado, sorpresa o 

dolor ante la separación, impotencia de sa-
berme lejos para acompañarla en este mo-
mento de soledad y desesperanza.  

La soledad acompaña el andar hoy de mu-
chas familias cubanas, separadas por la emi-
gración los padres ven partir a los hijos y los 
hijos ven salir hacia cualquier lugar allende 
los mares a su padre o a su madre; separa-
ción y soledad  por los trabajos fuera de ca-
sa (en Cuba o en otra parte del mundo); por 
la falta de amor y el egoísmo que ciega y di-
vide; separados por la falta de comunicación 
y solidaridad con los más viejos y olvidados 
de las familias. Es historia que se repite una 
y otra vez, cada día, la historia de familias 
divididas, separadas. Separados...solos... So-
los los unos y solos los otros, todos desga-
rrados por la separación y la soledad y por la 
impotencia de no poderla parar. 

Esa soledad de que les hablo es visible, pal-
pable a los ojos de todos y en ella pienso ca-
da día; pero hay una más solapada y difícil 
de percibir y de sanar: la soledad de aque-
llos que tenemos más cerca e ignoramos y 
en no pocas ocasiones la nuestra.  

Podemos tenerla al lado y no la vemos, la 
rozamos y no la sentimos, puede estar de-
ntro de nosotros mismos... Sí, cuando en la 
vida nos volvemos insensibles e incapaces 
de salir al encuentro del otro; cuando nues-

tro tiempo no alcanza para la palabra pausa-
da y el oído atento; cuando tenemos siem-
pre algo más importante que hacer, o decir, 
o planear, y en eso no incluimos o hacemos 
partícipes a los demás. Estamos enfermos. 
Estamos enfermos de soledad pues hemos 
olvidado a los otros que esperan y necesitan 
de nosotros, y también que nosotros necesi-
tamos de ellos. Triste tiempo este donde no 
hay espacio, ni dejamos lugar muchas veces 
para ese encuentro. Lloramos la separación 
de los que no están y olvidamos a los que 
cerca podemos acompañar, a los que mu-
chas veces en la propia casa son dejados en 
el trastero de la vida: ya no hace nada que 
sirva, sólo es un estorbo, no me deja hacer 
lo que yo quiero, tu te callas porque las re-
glas las pongo yo, no molestes que voy apu-
rada, habla rápido... Ponemos cercas, abri-
mos brechas, y enfermamos, nos aislados en 
una bulliciosa isla donde todos hemos sido 
cómplices de desencuentros. Nos volvemos 
ineptos para escuchar y ver las señales que 
nos envían. 

La familia es, debe ser, remanso apasible 
para el encuentro y la comunión personal. 
Allí construimos puentes y juntamos orillas, 
las de la propia alma. No estaremos solos si 
el amor es siempre centro de nuestra vida, si 
es la fuerza poderosa que nos mueve a ac-
tuar, que nos sostiene en los momentos difí-
ciles cuando todo parece demoronarse y es-
caparse de entre las manos. No estaremos 

Familia y Sociedad Familia y Sociedad   
Por: María C. López Campistrous 
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solos, si salimos de nuestra “concha” 
y aprendemos a regalarnos, a ser 
don para el otro, gracia recibida que 
hacemos multiplicar entregándola. No 
estarán solos los que nos rodean y 
acompañan en el camino si le damos 
de nuestro tiempo. No estarán lejos 
los que se han ido o por alguna cau-
sa no están si cultivamos el recuerdo, 
si hacemos tiempo para una letra o 
una llamada que haga crecer la espe-
ranza, si llenamos los espacios con la 
presencia del que falta. No habrá so-
ledad ni separación posible en la fa-
milia que sobre un Jesús Niño ha edi-
ficado su casa.  

Jesús, Dios hecho Niño, no estuvo 
solo; quiso nacer en una familia: tuvo 
a María, su madre, que le acunó y 
arropó, tuvo a José que lo acogió y 
protegió. Jesús, Dios hecho hombre, 
nació para que nunca nadie esté ya 
solo. Ésa es la Navidad: Dios se hace 
hombre para que no estemos solos. 
Éste es tiempo de cercanía y alegría 
serena, es momento especial para la 
familia unirse y compartir. Es tiempo 
de recordar y acompañar. Es momen-
to de llenar la soledad de aquellos a 
quienes tenemos cerca y necesitan 
del calor de nuestro abrazo. Es tiem-
po y momento de salir de nuestras 
“conchas”.  

Mira a tu alrededor, en tu propia casa 
puede haber alguien enfermo de so-
ledad y espera que le busques y le 
sanes. Quizás tu mismo.  Dale tu 
tiempo, dale un espacio pequeñito 
para cobijar su corazón en el tuyo. Es 
Navidad, todo lo demás puede espe-
rar. 

 

Oración por las Familias  
 
 

Señor, Dios de la ternura, 
Que desde siempre has bendecido  

al hombre y a la mujer,  
en ti confiamos la vida  e  ilusión  

de todas las familias cubanas, 
Para que les des el gozo de estar juntos,  

dialogar y compartir. 
 

Señor, Dios del amor y la bondad, 
Que en los hijos bendices los hogares, 

Danos la generosidad de cada día 
Para que la vida que se engendra nazca  

y la que nace pueda crecer. 
Ayúdanos para que los hijos estén siempre  

junto a sus padres. 
 

Señor, Dios de la fidelidad,   
que permaneces junto a nosotros 

Haz que todas las familias puedan encontrar  
caminos de paz, convivencia fraterna y unidad, 

Para que todos permanezcamos  
en tu amor para siempre. 

 
Señor, Dios de la creación, 

Que regalas a todos un mundo maravilloso, 
Permite que el esfuerzo del trabajo, 

La creatividad del estudiante, el cuidado de la casa, 
El alimento de cada día, el descanso del domingo, 

El deporte y  la recreación, 
Sean signo de tu obra de amor entre nosotros. 

 
Jesús, María y José, modelo ejemplar de familia , 

Nos acompañen y nos muestren el camino 
Para que siguiendo su ejemplo, en nuestro hogar 

Se ame la vida, se cultive la fe, 
Se alimente la esperanza  

y se viva en el amor cristiano. 
 

Y con nuestra oración recibe, Dios Padre bueno, 
Lo que hoy te decimos: 

“En esta familia te alabamos,  
te bendecimos, te adoramos” 



CONVOCATORIACONVOCATORIA  
La PJ de Stgo de Cuba convoca a todos los jóve-

nes y juveniles de la diócesis interesados en la actua-
ción, a formar parte de el grupo de teatro ¨ Buena Nue-

va dirigido por el actor de teatro y animador de 
la PJ  Alcides González. Debes cumplir con los 
siguientes requisitos : 

1- Deben estar comprendidos entre los 15 y 
25 años de edad. 

2- Tener interés profundo para la entrada al 
grupo. 

3- No tener ninguna limitación física. 
Los interesados deben enviar los siguientes datos a 

San Francisco #420 e/ Carnicería y Calvario a la 
hermana Ana, el teléfono es 627050 : 
 

1- Dirección Particular. 
2- Nombre y Apellidos. 
3- Edad. 
4- Comunidad. 
5- Teléfono. 
 
Anímate no lo pienses más esta es 
una opción única que te brinda la 
Pastoral Juvenil siempre pensando 
en sus jóvenes.  

"Es más vergonzoso desconfiar de los amigos, que ser engañado por ellos." 
François de Larochefoucauld 

El rincón de nuestro grupo de redacción.  
 

Hola chicos, cómo les ha ido en este inicio de curso, ¿está duro o está flojo?, espero que esté de acuerdo a lo que has 
aprendido en cursos anteriores. A los que todavía no han empezado como es debido ya que se encontraban realizan-
do su plan de escuela al campo, supongo estén deseosos de recomenzar las clases y quizás se animen y nos cuenten 
cómo les fue en esta etapa en el campo, que es dura para algunos, nos hace reflexionar en todo lo que tenemos a 
nuestro alrededor, nos permite estar en contacto con nuestra hermosa naturaleza, y ayudarnos unos a otros a convi-
vir con nuestros hermanos en la fe y amigos de la escuela. Recuerda que siempre en esos momentos de cansancio, 
de sed, de tristeza y de nostalgia por tus familiares puedes apoyarte en nuestro Señor que nunca nos abandona y le 
podemos confiar todas nuestras súplicas que Él siempre nos estará escuchando. Esto que les voy a decir no lo tomen 
a mal ni como una descarga pero espero que se hayan portado como buenos y verdaderos cristianos, ya que el medio 
se presta para algunas tentaciones y tienen que pensar que nuestro Señor Jesucristo pasó por muchas y nunca se 
dejó llevar por éstas. Estamos en plena Natividad de Nuestro Señor Jesucristo  (Navidad), vivámosla a plenitud para 
que nos pueda decir algo; porque sino lo vivimos así, a plenitud, pasaría sin que nos rozara el corazón y esto sería 
una gran pena.  Recuerda que puedes escribirnos o si lo prefieres puedes enviar tus cartas con tus animadores o per-
sonalmente, también puedes contactar con nosotros por correo electrónico a nuestra dirección que es:  
                                                   buenanueva@ozu.es         
 
Estaremos esperando tus cartas y tus opiniones para seguir trabajando cada día más en busca de una educación  e 
información cristiana mejor, ya saben, los queremos mucho, mucho, mucho como diría el cantante cubano Alfredito 
Rodríguez y recuerda que Buena Nueva quiere ser tu mejor amiga, sin espacio para más, el Equipo de Redacción. 

CHAOOOOOOOOOOOOOOOOOOOOOOOO                          



Sexualidad, un compromiso responsable por Jesús : ¿ Qué es el amor ? 
 

Esta es la pregunta que todos alguna vez nos hemos hechos, no son pocas las personas que han habla-
do y han cantado al amor, entonces quien mejor que ellas para responder esta pregunta, José Luis Pera-
les nos dice en dos de sus canciones : 
 
 

Estas canciones coinciden completamente en lo que 
nos dice Pablo en su carta a corintios acerca de la 
importancia y supremacía del amor, una persona que 
lo tenga todo pero le falte el amor no es nada y de 
nada le sirve todo lo que tiene. Luego nos dice : 

Tener amor es saber soportar, es ser bondadoso, es no tener envidia, ni ser presumido, ni orgullosos, ni 
grosero, ni egoísta, es no enojarse, ni guardar rencor, es no alegrarse de las injusticias, sino de la ver-
dad, tener amor es sufrirlo todo, creerlo todo, esperarlo todo, soportarlo todo. El amor jamás dejará de 
existir . 

Más adelante nos dice : 
 

Tres cosas hay que son permanentes : La fe, la esperanza y el amor, pero la más importante de la tres 
es el amor. 
Los invito a leer 1 Corintios 13. 

 

Silvio Rodríguez, cantante y compositor cubano, coincide en la importancia del amor, y en unas de sus 
canciones nos dice : Sólo el amor convierte en milagro el barro. 

 

Si nos enfocamos al amor de pareja, podríamos decir que incluye todo esto que ya hemos hablado, pero 
que es en realidad estar enamorado. Enrique Iglesias nos comenta en unas de sus can-

ciones : 
 

Amar es una cosa especial no es un viene y va 
Amar solo te pasa una vez pero de verdad       

Amar es cuando sólo piensa en dónde estarás 
Amar es como un milagro difícil de explicar 

Amar es cuando la proteges de la lluvia y el viento 

Es hermosa la vida si hay amor.  
Es hermoso el paisaje si hay color. 
Es hermoso entregarse por entero a 
alguien. 
Por amor, por amor... 
Es más corto el camino si somos dos. 
Es más fácil fundirse si hay calor. 
Es mejor perdonarse que decir lo siento. 
Es mejor, es mejor... 
Por amor, es fácil renunciar  
y darlo todo sonriéndote. 
Por amor, es fácil abrazar a tu enemigo sonriéndole. 
Por amor es más fácil sufrir la soledad. 
Por amor es mas fácil vivir en libertad. 
Son hermosos los versos si hay amor. 
Son hermosas las manos si hay amor. 
Son hermosos los ojos cuando miran todo 
Con amor, con amor. 

Ya podría yo tocar el sol o la arcilla del mar 
O inventar un lugar al sur, para la libertad 
Conocer el principio y fin, de cada estrella 

Si me falta el amor yo no soy nada 
El amor es la espera sin límites 

Es la entrega sin límites  
Y es la disculpa sin límites, sin límites 

No es egoísta ni se invita el 
El amor cree en todo sin límites 

Aguanta todo sin límites 
Y es temeroso sin límites, sin límites 

No tiene envidia ni sabe contar 
No pide nada 

Ya podría yo morir por ti 
Y luego despertar 

O pintar de colores la luz 
O hacer dulce la sal 

Ser profeta del porvenir 
Romper el aire 

Si me falta el amor ya vez 
Yo no soy nada 

El amor es humilde  
sin límites 

Es comprensible sin límites 
Y es la justicia sin límites, sin límites 

Es siempre tierno y dice la verdad. 



En verdad estos versos hablan por sí solos, hay 
muchas otras personas que han abordado este 
tema, pero si seguimos no terminaríamos nunca 
de hablar de toda la belleza que comprende esta 
palabra de tan sólo cuatro letras, amor, tan pe-
queña en tamaño pero tan grande en significa-
do, pero ojo no todo es color de rosa, el amor 
es vulnerable cuando se deja de cultivar y cui-
dar, no confunda el verdadero amor con el em-
pate o con el capricho obsesionado de una falsa 
belleza. El amor es mucho más que un flechazo 
a primera vista. El amor es arriesgarse, nos co-
menta además que debemos aprender, que antes de juzgar, tenemos que llegar, hasta el corazón, cier-
to como el sol, que nos da el calor, no hay mayor verdad, la belleza está, en el corazón. Estoy conven-
cido que el tema no esta para nada agotado, y en próximos números seguiremos abordando el mismo 
en profundidad debido a su importancia, pero y para ti, ¿Qué es el amor? , ¿Crees que sea hermoso?. 
Escríbenos, nos encantaría conocer tus opiniones, estoy seguro que queda mucha tela por donde cor-
tar.  

Amar es cuando tú la abrazas y te olvidas del tiempo 
Amar es cuando tu la ves y te pones nervioso 

Amar es cuando te das cuenta de tus sentimientos 
Por amarte robaría una estrella, y te la regalaría 
Por amarte cruzaría los mares sólo por abrazarte 

Por amarte juntaría la lluvia con el fuego 
Por amarte daría mi vida, sólo por besarte  

Amar es cuando escribes su nombre por todo el cielo 
Amar es cuando sólo sueñas en llevártela lejos 

Amar es cuando tu la ves y se queda en tus ojos 
Amar es cuando te das cuenta de que ella lo es todo 

Algo de la historia de cómo surge la fiesta de Navidad 
 

Existe una profunda semejanza de las fiestas de finales de diciembre y comienzos 
de enero con las de marzo, sin duda porque ambos meses, enero y marzo, han sido consi-

derados por diversas culturas como inicio del año. Enero era el mes dedicado a Jano. 
San Paciano, obispo de Barcelona en el siglo IV, ya hablaba de mascaradas paga-

nas que tenían lugar por estas fechas, diciembre y enero. Muchos Santos Padres 
condenaron estas fiestas paganas. Las Saturnalias o fiestas en honor a Saturno se 
celebraban entre los días 17 y 23 de diciembre. Las muy posteriores fiestas de los 
obispillos, el Bisbetó de Monserrat, la fiesta del Rollo, el obispo de los locos o el 

abat de los locos de los días 6 y 28 de diciembre, según los casos, que subsistieron en los pueblos es-
pañoles como residuos de aquellas Saturnalias, se celebraban también en las iglesias. Hay referencias 
históricas de que en la Edad Media había grandes libertades en los templos. Por tanto, es muy probable 
que los Papas eligieran el 25 de Diciembre para conmemorar el nacimiento de Jesús con el fin de que 
los fieles cristianos se apartaran de las celebraciones paganas del solsticio de invierno. La Navidad ven-
ía así a ocupar el lugar que todavía llenaban esas fiestas saturnales y otras propias del invierno en Ro-
ma. Reinando Constantino el Grande, la Iglesia propuso que el 25 de diciembre se celebrara el naci-
miento del Salvador por su coincidencia con la celebración romana del Sol Invictus. En todo caso, en el 
año 345 d.c. el día 25 era fiesta de Navidad en Occidente.En Oriente, sin embargo, la celebran el 6 de 
enero, pero la influencia de San Juan Crisóstomo, padre de la Iglesia de Oriente y patriarca de Alejandr-
ía, y de San Gregorio Nacianzeno, el teólogo, amigo de San Basilio, consiguió que adoptaran el 25 de 
diciembre. 

La Navidad es una de las Fiestas mas hermosas que se celebran en nuestra querida Santa Madre Igle-La Navidad es una de las Fiestas mas hermosas que se celebran en nuestra querida Santa Madre Igle-
sia, que hermoso es celebrar el nacimiento de nuestro salvador, preparar las Obras de Navidad, los sia, que hermoso es celebrar el nacimiento de nuestro salvador, preparar las Obras de Navidad, los 
villancicos, las posadas. Realmente no hay palabras para expresar tantas maravillas, es por todo esto villancicos, las posadas. Realmente no hay palabras para expresar tantas maravillas, es por todo esto 
que Buena Nueva te invita a vivir este tiempo con todo el amor, en paz con Dios y tus hermanos, que Buena Nueva te invita a vivir este tiempo con todo el amor, en paz con Dios y tus hermanos, 



RETO #5 : La flecha del tiempo. 
En un reloj analógico, 
¿cada cuánto tiempo coinciden la saeta de las horas y la saeta de los minutos? 
 

Recuerda enviarnos tus respuesta, acepta el reto, en nuestro próximo número dare-
mos a conocer los nombres de aquellos que acertaron en la respuesta. 

Respuesta del Reto del mes # 4: Aquí les doy a conocer 
la respuesta de este reto. ¿Verdad que no estaba tan complicado 
pasar las cuatro rectas por estos puntos? 

Buena Nueva se complace en felicitar a Pedro Enrique de la hermana comunidad de La Milagrosa, quien 
contestó correctamente a nuestro reto número 4. 

Notijuvenil...Notijuvenil...Notijuvenil...Notijuvenil... 
 Lo prometido es deuda, tal y como informamos en nuestro número anterior aquí les van  

los nombres de los nuevos integrantes del equipo diocesano de la Pastoral Juvenil.  
 

• Padre Héctor Rodríguez (Salesiano) 
• Jorge Caluff (Catedral) 
• Hermana Mariley (Carmelita de Vedruna) 
• Hermana Lorena (Carmelita de Vedruna) 
• Daniel Pérez (Seminarista) 
• Padre Gerardo (Paúl) 

 A partir del próximo número nuestro Boletín llegará a ti mensualmente y para no malacos-
tumbrarnos a que todo nos lo regalen cada uno deberá abonar 50 centavos, vale la pena 
¿no?. 

Dirección : Hna. Ana  (Pastoral Juvenil Stgo. de Cuba) 
Equipo de Redacción : Alejandro Alvarez N., Erick Felipe Guevara C. 

 Correspondencia  (Nuestr@s Amigos) 

Desde Bayamo, Granma recibimos la siguiente carta, realmente nos sorprendió, pues nuestro Boletín 
sólo sale en la provincia de Santiago de Cuba. A continuación fragmentos de esta fantástica carta. 
Zoila no te preocupes vamos a hacer lo posible para que recibas nuestro Boletín en tu diócesis. 

Hermana Ana, reciba usted y el resto del equipo, todo mi respeto y saludos. Me 
complace mucho tener en mi poder un ejemplar de su revista.-¡Siento tanto no 
podamos adquirir acá en Bayamo ese boletín Bimestral! Por favor si no es mu-
cha molestia para ustedes, quisiera poder hacer una suscripción. Les diré que 
yo pertenezco a una comunidad que se llama: María de la Caridad, que a su 
vez pertenece a la Parroquía: San Juan Bosco. Reciban mis saludos, y que el 
señor los colme de bendiciones. De ustedes hermana en la fe,  Zoila Rosa de los 
Rios Conde. 
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Esta vez, deseo compartir estas reflexiones 
contigo y con los adultos que te rodean. 

¿ Razones?, pues entre muchas puede ser por-
que termina el año y sin darnos cuenta casi todos 
nos ponemos a reflexionar sobre lo que ha sido, 
lo que es y lo que quisiéramos que fuera nuestra 
vida, nuestra familia, nuestros amigos, nuestro 
mundo... Por eso quiero hablarte a ti: papá, 
mamá, tío, tía, abuelos, madrina o padrino, ani-
mador, a todo el que de algún modo tenga que 
ver con algún joven.   

Y es que con frecuencia decimos y repetimos 
hasta el cansancio frases como que: “la juventud 
está perdida”, “las cosas ya no son como antes”,  
“ésos (los jóvenes) no quieren a nadie” y muchas 
cosas más. Pero más que darnos o quitarnos la 
razón unos a otros, les propongo que tratemos de 
responder con sinceridad al menos alguna de es-
tas preguntas:  

¿Quién o quiénes están formando y educando 
a esos “jóvenes perdidos”? 

¿Quién o quiénes son los ejemplos o modelos 
que se supone copien esos “jóvenes 
perdidos”?  
¿Qué es lo que en verdad queremos 
para nuestros hijos, la felicidad a 
cualquier precio o que aprendan a 
pagar el precio justo de lo que los 
hará verdaderamente felices? 
Dicen que de buenas intenciones 
está empedrado el camino del infier-
no. Se trata de que pensemos si 
nuestras buenas intenciones siempre 
están encaminadas a formar y edu-
car con eficacia a la joven genera-
ción o si por el contrario, están em-
pedrando el camino del... Hace poco 
visité a una amiga que tiene una 
única hija de 16 años. Estaba muy 
atareada y decidimos conversar 
mientras la ayudaba. Pronto me per-

caté de una cosa: casi al mismo tiempo, lavaba la 
ropa interior de la hija, le recogía su cuarto, las 
libretas y todo lo que había dejado fuera de lugar 
(que no era poco), cocinaba, y además, me con-
taba de sus peripecias pescando unos dólares pa-
ra comprarle un “antojito” en la “shoping”. Como 
comentario, dije: “con 16 años tu mamá no te 
hacía nada de esto”, a lo que ella respondió: “Es 
verdad, mi madre me enseñó a hacer de todo 
temprano, pero... nosotros éramos muchos y ma-
mi no podía con todo. Yo sólo la tengo a ella. Hoy 
la vida está muy dura, hay guerras donde quiera 
(comenzaba entonces la guerra en Irak), la cosa 
está mala; fíjate, las muchachitas que andan con 
ella, son “princesitas” en sus casas y  ¡la mía no 
va a ser menos!. Y, poco convencida terminó di-
ciendo: “ya habrá tiempo para que aprenda...” 

En ese momento pensé muchas cosas que sin-
tetizo en esta pregunta: ¿Verdaderamente esta-
mos ayudando, educando y formando a los jóve-
nes? Somos los máximos responsables de lo que 
aprendan nuestros hijos, y eso es tarea de hoy. Si 
esos jóvenes están “tan perdidos” y son “tan su-
perficiales e interesados” ¿no será en buena me-
dida porque así los estamos formando? 

Tal vez nunca se hayan detenido a pensar en 
eso, aun así espero que ahora lo hagan. Por eso 
me atrevo a sugerirles  que entre los propósitos 
para el nuevo año le den un lugarcito a la re-
flexión y que  antes de opinar y sumarse al coro 
de voces que cantan a una juventud “perdida”, 
piensen en sus hijos, en su presente, en su futu-
ro, y sobre todo, tomen en cuenta  la responsabi-
lidad que tenemos los mayores en ese presente y 
en ese futuro.   

Éste es buen tiempo para la siembra, pero si 
nadie lo hace, mañana no habrá frutos que reco-
ger.  

Feliz Navidad y Feliz Año Nuevo, para ti y para 

toda tu familia.               TU ANIMADOR@ 
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Excmo. y Rvmo. Mons. Dr. Mariano Rodrí-
guez de Olmedo y Valle . 
Segundo Arzobispo de Santiago de Cuba. 

Nació en Guancarqui, Perú, el 26 de septiem-
bre de 1771. Pertenecía al clero diocesano. 
Muy joven aún regresó a España entrando al 
seminario diocesano de Zaragoza, en cuya Uni-
versidad se doctoró en Sagrada Teología en el 
año 1794, siendo ordenado sacerdote el 24 de 
mayo de 1801. Era canónigo de la Catedral de 
Burgos cuando fue preconizado Obispo de 
Puerto Rico por S.S. el Papa, siendo consagra-
do en Madrid el 4 de agosto de 1816. Fue 
nombrado arzobispo de Santiago de Cuba el 8 
de julio de 1824, tomando posesión de su nue-
va Arquidiócesis  el 19 de febrero de 1826. Era 
gentil hombre, y había sido condecorado con la 
Gran Cruz de Carlos III  y la Gran Cruz Ameri-
cana de Isabel la Católica, también era prelado 
doméstico de Su Santidad y Primado de las In-
dias. 

El gobierno arzobispal de Mons. Olmedo y Valle 
no tuvo pormenores interesantes, ya que este 
arzobispo no se distinguió ni por su celo pasto-
ral ni por sus grandes obras. No obstante bajo 
su gobierno arzobispal se terminó la recons-
trucción de varias iglesias en Camagüey y en la 
antigua provincia de Oriente. En Santiago de 
Cuba construyó una pequeña ermita dedicada 
al Santísimo Cristo de Numancia, del cual él era 
muy devoto, en las calles del Gallo y San Anto-
nio. Esta ermita después San Antonio M. Claret 
la reconstruiría y ampliaría pues quedó muy da-
ñada con el terremoto del año 1852 y le cam-
bió el nombre de Cristo de Numancia por el 
que ostenta en la actualidad de Santísimo Cris-
to de la Salud, en agradecimiento a los muchos 
milagros obrados por esta imagen de Cristo 
Crucificado, cuando la epidemia de peste que 
siguió al terremoto antes mencionado.  

Hombre de carácter duro y autoritario se gran-
jeó muchas enemistades y se buscó muchos 
problemas durante los cinco años que gobernó 
esta sede arzobispal, especialmente entre los 
miembros del Cabildo Metropolitano y con los 
frailes franciscanos que regentaban el antiguo 
convento de San Francisco de Asís de Santiago 
de Cuba. 

Murió en esta ciudad el 23 de enero de 1831, y 
su cadáver fue sepultado en el desaparecido 
cementerio de Santa Ana en el panteón que allí 
poseían los canónigos de la Catedral y poste-
riormente en el año 1853 y con la debida auto-
rización del Arzobispo Claret, que entonces go-
bernaba esta Arquidiócesis sus restos mortales 
fueron trasladados a la S.I. Catedral y coloca-
dos en la cripta funeraria de este templo, don-
de fueron encontrados. El pasado 2 de noviem-
bre, fueron reinhumados en un lugar especial-

Por: Antonio López de Queralta Morcillo 

Breve Breve Episcopologio Episcopologio (VIII) 

Bicentenario de la Arquidiócesis Bicentenario de la Arquidiócesis   
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mente preparado para su definitivo descanso, 
delante del altar de Nuestra Señora del Cobre, 
cubierto con una hermosa lápida funeraria, con 
su escudo arzobispal, así como datos y fechas 
de su vida. 

Excmo. y Rvmo. Mons. Dr. Fray Cirilo de 
Alameda y Brea. 

Tercer Arzobispo de Santiago de Cuba. 

Nació en Torrejón de Velazco, provincia de Ma-
drid el 14 de junio de 1781. Pertenecía a la or-
den de los Franciscanos. Fue preconizado co-
mo Arzobispo de Santiago de Cuba el 30 de 
septiembre de 1831, siendo consagrado en la 
Iglesia Colegiata de San Isidro Labrador de Ma-
drid. Tomó posesión de su sede arzobispal el 
18 de junio de 1832 . 

Durante su gobierno arzobispal se erigió en pa-
rroquia el templo de San Luis Obispo del pobla-
do del Caney en el año 1833, siendo reparada 
completamente a expensas del  señor arzobis-
po. En el año 1835 declaró parroquia el templo 
de Santa Catalina de Ricci en Guantánamo, y 
en el año 1837 declaró parroquia la Iglesia de 
Santa Filomena del poblado del Mamey. Se 

preocupó mucho de la dignidad del culto en to-
dos los templos de su inmensa Arquidiócesis, a 
los cuales regaló objetos litúrgicos según sus ne-
cesidades. 

Fundó en Bayamo y Camagüey colegios para ni-
ños dirigidos por los Padres Escolapios. Cabe 
destacar que en el Colegio Escolapio de Bayamo 
estudió el primer presidente de nuestra Repúbli-
ca Don Tomás Estrada Palma, recibiendo allí una 
sólida formación humana y cristiana. 

Fray Cirilo no ocultaba sus simpatías políticas por 
el príncipe Don Carlos, hermano del difunto rey 
Fernando VII, quien aspiraba al trono de España, 
el cual le fue arrebatado al abolirse la Ley Sáli-
ca, (que prohibía que las mujeres subieran al 
trono). Abolida la ley, fue nombrada reina Isabel 
II, sobrina de Don Carlos. Su postura carlista le 
costó ser perseguido, calumniado y finalmente 
se vio obligado a abandonar su sede arzobispal, 
exiliándose primero en Jamaica y luego en Fran-
cia. Terminada en España la guerra civil carlista, 
Fray Cirilo se defendió y logró convencer a las 
autoridades españolas de la falsedad de muchas 
de las acusaciones que se le imputaban, renun-
ciando a  su Arquidiócesis santiaguera manifestó 
el deseo de retirarse a vivir en un convento de 
su orden franciscana; pero la reina Isabel II, 
queriendo congratularse con Fray Cirilo lo propu-
so a la Santa Sede para que fuese nombrado Ar-
zobispo de Burgos, nombramiento que recibió el 
6 de julio de 1849, gobernando aquella arquidió-
cesis con mucho tacto sabiduría y prudencia. Al-
gunos años después, y gozando plenamente de 
la confianza de la reina, fue trasladado a la sede 
de Toledo en la cual fue nombrado por Su Santi-
dad el Papa Cardenal y donde murió. Fue sepul-
tado a la entrada de la Capilla del Sagrario de 
dicho templo catedralicio donde descansa en la 
actualidad. 

Fray Cirilo de Alameda y Brea ostentaba el título 
de Primado de Indias, era Senador del Reino, 
había sido condecorado con la Gran Cruz de Car-
los III  y la Gran Cruz Americana de Isabel la 
Católica, al morir era consejero de su majestad 
la reina y prelado doméstico de Su Santidad. 
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El  Santo El  Santo Queridos amigos y amigas: 
 
Ante todo desearles una feliz Navidad y un 
Año Nuevo lleno de las bendiciones del Se-
ñor y de su Santísima Madre. 
 
En este encuentro terminamos la reflexión 
que sobre el Rosario de la Virgen María 
hemos hecho utilizando la carta apostólica 
que su Santidad Juan Pablo II escribiera 
con motivo del año del Rosario. 
 
Hemos ido recorriendo la carta tratando de 
fijarnos en lo que nos parecía más significa-
tivo, sabiendo que sería imposible detener-
nos en cada detalle y ni siquiera llegar has-
ta el final, pero tratando de despertar el 
deseo de leerla íntegramente. Les aseguro 
que vale la pena hacerlo, sacaremos gran 
provecho espiritual y nos ayudará a ver el 
rezo del Rosario desde otra perspectiva, no 
como la mera repetición de Padre Nuestros 
y Ave Marías, sino como un recorrido pau-
sado a lo largo de los misterios de la vida 
del Señor y de su Madre, que nos permitirá 
ir profundizando en ellos. 
 
El Rosario es la oportunidad, como nos dice 
el Papa, de contemplar a Jesús con los ojos 
de María. Quién lo conocería mejor que Ella 
que lo llevó en su vientre, lo alimentó de 
sus pechos y lo vio crecer en estatura y en 
gracia a lo largo de sus treinta años de vida 
oculta en Nazaret. 
 
Decían nuestros mayores "a Jesús por Mar-
ía" porque sabían que era el camino más 
seguro para llegar a Él, lástima que noso-
tros no hayamos hecho caso y nos haya-
mos extraviado tantas veces. Ahora tene-
mos la oportunidad de rectificar el rumbo. 

 
Algunos pensaron que la devoción y el 
amor a María nos apartaba del amor a Cris-
to y quisieron ponerla a un lado y lo único 
que consiguieron fue empobrecernos espiri-
tualmente. María no nos aparta de Jesús, al 
contrario, como en las bodas de Caná nos 
invita a hacer siempre lo que Él nos diga. 
 
María, como en la imagen de la Virgen de 
la Caridad, nos muestra en primer lugar a 
su Hijo recordándonos que sólo a Él debe-
mos seguir como ella lo hizo. La primera 
discípula en el hogar de Nazaret, la primera 
misionera llevándolo en su vientre al hogar 
de Isabel para que lo llenara del Espíritu 
Santo. 
 
Para el Año Nuevo solemos hacer propósi-
tos y por eso sería el momento de propo-
nernos rezar el Santo Rosario personalmen-
te cada día del año que pronto comenzará. 
Aprovechar cualquier oportunidad de rezar-
lo en familia recordando que la familia que 
reza unida permanece unida y de promover 
entre nuestros familiares y amigos esta de-
voción que tan agradable es a nuestra Ma-
dre. 
 
Y a los jóvenes los invito, de manera espe-
cial, a descubrir la belleza y profundidad 
del rezo del Rosario, su eficacia en la lucha 
contra la tentación y el pecado que les sale 
al encuentro en cada esquina, la oportuni-
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 Rosario Rosario  
dad que nos brinda de profundizar cada día 
más en el conocimiento de nuestra Fe y la 
fuerza que nos alcanza para vivir conforme 
a la Fe que profesamos. 
 
Hagamos el propósito les aseguro que no 
nos arrepentiremos y la Virgen nos ayudará 
para que podamos cumplirlo. 
 

Por: P. Rafael Ángel López Silvero 
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E l evangelista Lucas narrándonos el 
nacimiento de Jesús, el evangelista 
Marcos narrándonos el camino de 

Jesús hacia Jerusalén; ambos, uno por el 
anuncio del ángel (Lc), el otro por la profe-
sión de fe de Pedro (Mc), testimonian y 
atestiguan que este Niño nacido en la Navi-
dad y este adulto que camina a completar 
su obra en Jerusalén, es EL MESÍAS de 
Dios. 

La Pascua de la Navidad y la próxima Pas-
cua de Resurrección tienen al Mesías como 
protagonista. En la primera EL MESÍAS pa-
sa del Cielo a la Tierra, en la segunda pa-
sará de la Tierra al Cielo. Y así en ambas, 
con ambas “pascuas” EL MESÍAS nos sal-
vará.  

Jesús es EL MESÍAS, pero ¿qué connota-
ción salvífica tiene este título en el mensaje 
que viene del Cielo y en la profesión de fe 
del apóstol Pedro que viene de la Tierra? 
Centremos nuestro texto ene l contexto del 
evangelio de Marcos. 

Él narra en la sección que va de 8, 27-10, 
42, el “camino” que Jesús hace con sus 
discípulos desde la zona más septentrional 
de Galilea hasta Jerusalén, lugar crucial 
donde tienen lugar su muerte y Resurrec-
ción. En este “camino” es más importante 
el camino cristológico que el camino ge-
ográfico, y durante el mismo el Maestro de-
velará y revelará a sus discípulos (8,31; 
10,32) su identidad, su misión, el sentido 
salvífico de su muerte y la gloria anticipada 
de su Resurrección. 

Precisamente en la primera etapa de este 
camino cristológico será la develación y re-

Por: P. Ramón García Rampérez SDB 

Evangelio según San Marcos Evangelio según San Marcos   

LES TRAIGO LES TRAIGO   
UNA BUENA NUEVAUNA BUENA NUEVA  

“El ángel les dijo: No tengan miedo, porque les 
traigo una buena noticia, que será motivo de 
gran alegría para todos, hoy les ha nacido en el 
pueblo de David un Salvador, que es  
EL MESÍAS, el Señor” Lc. 2, 8-10. 

“¿Quién dice la gente que soy yo?,  
Pedro le respondió:  
Tú eres EL MESÍAS”   

Mc. 9, 27-29. 
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velación de su propia identidad. El evange-
lista Marcos nos ofrece la crucial conversa-
ción (8, 27-33) entre Jesús y sus discípulos. 
Por el camino Jesús pregunta a los discípu-
los quien dice la gente que es Él. Ellos le 
dan a conocer varias opiniones populares 
(6,14-15), y a continuación Jesús les plan-
tea la misma pregunta que ellos mismos ya 
se habían hecho (4, 41; 6, 51-52). En re-
presentación de los Doce, Pedro responde 
sin la menor vacilación: Tú eres EL MESÍAS 
(8,29). 

preguntas que Jesús ha planteado a los 
discípulos poco antes en la barca (8, 17-21) 
y la que les dirige en la región de Cesarea 
de Filipo, Pedro y los otros discípulos han 
ganado en visión, hasta el punto de reco-
nocer a Jesús como el cumplimiento de las 
esperanzas de Israel para el tiempo del Re-
ino de Dios y para el tiempo del “shalom”, 
tiempo de la plena paz. 

El título de MESÍAS (en hebreo mashiaj, en 
griego christós, en castellano EL UNGIDO), 
aparece con frecuencia en el A.T., referido 
principalmente a los reyes de Israel: Saúl 
(1 Sam. 9,16), David (2 Sam. 2, 4-7), Sa-
lomón (1 Cr. 29,22) y otros; incluso un rey 
extranjero, Ciro, puede ser llamado 
“ungido” de Dios (Is. 45,1). Hasta es posi-
ble la unción de profetas (1 Re. 19, 16; Sal. 
105, 15). 

Las esperanzas sobre un futuro rey ideal 
estaban relacionadas con David (2 Sam. 
7,16) y se convirtieron en la base de una 
forma de expectación mesiánica del judaís-
mo posterior al período veterotestamenta-
rio. Para el cristianismo primitivo, incluido 
Marcos, la “confesión” que hace Pedro de 
Jesús como MESÍAS  reúne en sí todas las 
ansias y esperanzas, tanto religiosas como 
políticas del pueblo de Dios y manifiesta 
que éstas han sido realizadas en las pala-
bras y en los hechos de Jesús. 

Este mesianismo que colmará las esperan-
zas del mundo, pasará por la pascua de la 
muerte y la Resurrección de EL MESÍAS y, 
por tanto, sus seguidores, sus discípulos de 
todos los tiempos están, estamos, convoca-
dos a seguir el camino trazado con la espi-
ritualidad que tiene como origen la Pascua 
de la Navidad y como culmen la Pascua de 
la Gloria. 

Los lectores de este evangelio conocían es-
to desde el principio (Cfr. Mc. 1,1) y cuan-
do Pedro atribuye “al Hijo de Dios” el título 
de Cristo es algo ya sobreentendido, hasta 
el punto que suena como un nombre pro-
pio. Pero esto no debe empañar la impor-
tancia de este momento  trascendental en 
la narración marcana. Nadie ha utilizado 
esa palabra, a nadie se le ha ocurrido tal 
idea, hasta aquí, por boca de Pedro, es re-
velado uno de los títulos claves que Marco 
atribuye a Jesús (1,1). Entre la serie de 
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¿Qué peregrino que haya visitado el Santuario 
de la Virgen de la Caridad en El Cobre no ha 
experimentado el gozo espiritual que inspira 
este lugar? ¿Quién no se ha deleitado al poder 
contemplar la salida del astro matutino detrás 
de las lomas de El Cobre, sin quedar deslum-
brado ante tanta belleza natural en la que las 
minas, otrora fuente de vida del lugar, im-
pregnan de un toque especial? Creo que to-
dos los que hemos vivido la experiencia, la 
acogemos como un regalo del Eterno Padre. 
Pero si a esta realidad unimos la presencia de 
alrededor de trescientos niños y adolescentes 
y casi un centenar de adultos, reunidos para 
celebrar un esperado Congreso, el místico am-
biente se multiplica. 

Esto nos sucedió  a todos los que el pasado 9 
de noviembre en los alrededores del Santuario 
de la Madre, en El Cobre, nos dimos cita para 
festejar bajo el lema: “Junto a María Misione-
ros todo el día”, los diez años de la presencia 
en Cuba de la Infancia Misionera.  

La mañana se llenó, desde muy temprano, de 
las voces, risas y canciones de los niños y 
adolescentes, que, procedentes de las distin-
tas parroquias y comunidades de nuestra ar-
quidiócesis llegaban, después de meses de 
preparación y espera, para juntos dar gracias 
al Señor por todo lo que ha hecho en estos 
diez años y porque Él confía en los niños para 
proclamar su Palabra. 

Al llegar fueron acogidos por un grupo de en-
tusiastas asesores que, desde el día anterior, 
llegaron al lugar para con mucho amor y dedi-
cación preparar el escenario d el Congreso. 
Desde los pequeños de la comunidad de San 
Francisco hasta los alegres misioneros del po-
blado de El Cristo, todos fueron llegando en-

tonando cancio-
nes y compar-
tiendo el lema 
de su grupo. A 
la acogida siguió 
un solemne des-
file encabezado  
por el Escudo de 
la IM y las ban-
deras cubana y 

de la Iglesia, al ritmo de “Vayan los misione-
ros”, que condujo a los presentes hasta frente 
de la escalinata de la Hospedería, donde se 
les dio la bienvenida oficial y se recibió el fue-
go misionero a la vez que se cantaba el 
“Himno de la IM” y se desplegaba la bandera 
amarilla y blanca. 
Después vinieron las presentaciones por co-
munidades y todos pasaron al salón que, lin-
damente engalanado, esperaba a los niños y 
adolescentes para comenzar “La Fiesta”. 

La jornada matutina se inició con la presenta-
ción de Enrique Cabrera (Fidelito), director 
nacional de la IM en Cuba, quien quiso com-
partir este día con nosotros y saludar a los 

La Infancia Misionera es una de las más impor-
tantes en la Pastoral de la Iglesia” Juan Pablo II 

Por: Elena González  
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presentes en nombre del secretariado nacio-
nal. 

La narración de la historia  de la IM en Cuba y 
el mundo fue otro momento privilegiado y que 
contó con gran atención. Se recordó que hace 
160 años (en 1843) en un pueblo de Francia 
llamado Nancy, su obispo Mons. Carlos Au-
gusto Farbin Janson fundó la Obra de la Santa 
Infancia (hoy IM) para ayudar a los niños a 
través de los propios niños. Se contó además 
que esta Obra fue aprobada años más tarde 
por la Santa Sede y así comenzó  a caminar 
por muchos países, incluso atravesando mares 
y continentes, hasta ser elevada el 3 de mayo 
de 1922 por el papa Pío XI, a la categoría de 
“Obra Pontificia”. 

El recuerdo del querido e inolvidable Mons. 
Adolfo, se hizo presente cuando fue represen-
tado por un niño durante al narración de la 
historia de la IM en Cuba, la cual comenzó 
hace diez años en Camagüey cuando Fidelito 
fue movido por el Espíritu Santo a hacer pre-
sente esta Obra entre nosotros. Antes de ter-
minar la mañana los niños y adolescentes tu-
vieron oportunidad de compartir sus experien-
cias misioneras en pequeños grupos, momen-
to propicio para conocerse entre ellos e inter-
cambiar nombres y direcciones. 

La tarde estuvo llena de sorpresas y la prime-
ra de ellas fue la oportunidad que tuvieron los 
presentes de conocer a una fundadora de la 
IM en Cuba. La Hna Martica hs, fue uno de los 
cuatro niños que a principios del año 1992 co-
menzaron en Camagüey, en la parroquia de 
Santa Ana, esta Obra. Fue lindo el compartir 

de Martica con 
los niños y 
adolescentes 
que se intere-
saron por co-
nocer detalles 
de aquellos ini-
cios, así como 

el sentir de los niños de esa época que tenían 
como lema: “La Infancia Misionera llegará a 
Cuba entera”. 

Un cartero vestido a la usanza de la Palestina 
de principios de nuestra era, irrumpió sorpre-
sivamente en la sala anunciando que traía co-
rrespondencia de un hombre importante: 
Jesús de Nazaret, Él estaba muy feliz por 
aquel encuentro. Cada niño recibió una carta 
de Jesús y tuvo la oportunidad de contestarla. 

La fiesta de cumpleaños no se hizo esperar y 
por supuesto tampoco el kake de los diez 
años; niños, adolescentes, asesores y padres 
cantaron “felicidades” a la IM y apagaron las 
diez velitas, para luego compartir el dulce y 
los refrescos. 

El final de la tarde fue un alegre peregrinar 
hacia al casa de la Madre, para allí juntos 
compartir el rosario misionero, en el cual es-
tuvieron representados los niños de los cinco 
continentes. Mons. Meurice presidió la Euca-
ristía que clausuró el Primer Congreso Misio-
nero de niños y adolescentes de nuestra ar-
quidiócesis, los cuales, al final de la celebra-
ción quisieron entregar a nuestro Arzobispo 
algunas de sus principales insignias: el carnet 
de la IM que lo acredita como miembro de 
honor de la misma, el cordón misionero que 
lleva los colores  de la bandera: amarillo y 
blanco y el escudo de la IM en Cuba donde 
están representados los cuatro primeros niños 
que comenzaron en Camagüey esta Obra 
hace diez años. 

Una gran fogata, alrededor de la cual se re-
unieron todos los participantes para entonar 
alegres canciones de despedida, puso punto 
final a este emotivo congreso que dejó en to-
dos nosotros un dulce sabor a Esperanza y un 
deseo inmenso de continuar anunciando el 
Reino en nuestra tierra cubana, a la vez que 
recordábamos con emoción el lema de la IM: 
“Vine a traer fuego a la tierra y quiero que ar-
da”. 
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La espiritualidad dia-
conal, brota de su 

identidad teológica que se presenta esencial-
mente como espiritualidad de servicio, te-
niendo como modelo por excelencia a Cristo 
Siervo que vivió dedicado al servicio de Dios 
por el bien de los hombres. 

Es bueno recordar que la diaconía de Cris-
to tiene como destinatario al hombre, a todo 
hombre, que en su espíritu y en su cuerpo 
lleva las huellas del pecado, pero que está 
llamado a la comunión con Dios. Tanto amó 
Dios al mundo que dio su Hijo único, para 
que todo el que crea en él, no perezca sino 
que tenga vida eterna. Jn 3,16. De este plan 
de amor Cristo se ha hecho Siervo, asumien-
do nuestra naturaleza y de esta diaconía la 
Iglesia es signo e instrumento en la historia.  

El diácono por lo tanto, por medio del sa-
cramento, está destinado a servir a sus her-
manos necesitados de salvación. Y si en Cris-
to Siervo, en sus palabras y acciones, el 
hombre puede encontrar en plenitud el amor 
con el que el Padre lo salva; también en la 
vida del diácono debe poder encontrar esta 
misma caridad. Crecer en la imitación del 
amor de Cristo por el hombre, que supera 
los límites de toda ideología humana, será 
pues, la tarea esencial de toda la vida espiri-
tual del diácono. 

En la misión el diácono ejerce la triple dia-
conía: liturgia, palabra y caridad, que juntas 
constituyen una unidad al servicio del plan di-
vino de la redención, que según las circuns-
tancias una u otra pueden asumir particular 
importancia en su trabajo individual. 

El ministerio diaconal encuentra ordinaria-
mente, en sectores de la pastoral diocesana y 
parroquial, ámbitos para realizar su ejercicio 
asumiendo formas diversas. En cuanto al mi-
nisterio parroquial el obispo puede conferir a 
los diáconos el cuido pastoral de las parro-
quias confiadas a un solo párroco, o a uno o 
más presbíteros, del mismo modo pueden ser 
destinados para dirigir en nombre del párroco 
o el obispo las comunidades dispersas en fun-
ción misionera.  

En la curia diocesana pueden ser llamados, 
si poseen los requisitos, a realizar el oficio de 
canciller, juez, asesor, auditor, promotor de 
justicia y defensor de vínculo (miembro del 
Tribunal eclesiástico). 

Otros campos abiertos a su ministerio son 
las organizaciones o comisiones diocesanas, la 
pastoral en ambientes sociales específicos, la 
pastoral familiar o en sectores que requieren 
especial cuidado pastoral. 

En el desarrollo de estos ministerios, el diá-
cono tendrá siempre bien presente que cada 
acción en la Iglesia debe ser signo de caridad 
y servicio a los hermanos. 

Diaconado Permanente Diaconado Permanente   
Por: Félix H. González Barduena  

Espiritualidad  Espiritualidad  
y Misióny Misión

Dios mío, te lo pido, concédeme el verdadero conocimiento y la fuerza de 
dedicar cada instante de mi vida al servicio de tu creación.  
Oración indú. 
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• INSTITUTO PASTORAL PÉREZ SERANTES. 
Como cada año el claustro del Instituto de toda la Arquidiócesis se reunió el 10 de octubre en El Cobre, 
éste contó con una participación significativa de profesores de las tres diócesis. El tema de formación 
estuvo dedicado a la Educación Liberadora acompañado de manera magistral por Dagoberto Valdés, di-
rector del Centro de Formación Cívico-Religiosa de la hermana diócesis de Pinar del Río... El 12 de octu-
bre fue la Cátedra Pérez Serantes quien recibió al Ing. Dagoberto Valdés para hablarnos de La Demo-
cracia en el pensamiento Martiano; reflexión sobre el proyecto democrático de José Martí que sigue 
siendo hoy desafío y propósito para todos los cubanos de buen corazón, reto inspirador desde la mística 
de este grande entre los grandes de Cuba que creyó como nadie en la fuerza de lo pequeño y fue capaz 
de aunar e impulsar a todos hacia la libertad. Creer en la fuerza de lo pequeño, comenzar por lo que 
está a nuestro alcance hoy, sin esperar que se den todas las condiciones mañana. Es hora, como decía al 
final de su intervención, de poner en práctica lo que vamos reflexionando. Pensar y actuar. Actuar y re-
flexionar... El día 16 de noviembre la Catedral recibió a los diecisiete estudiantes que este año termina-
ron su proceso de formación de seis años dentro del Instituto. De elogio a su perseverancia fueron las 
bellas palabras que el P. Rafael A. López, quien presidiera la celebración eucarística, dirigió a los gradua-
dos  en la homilía; compromiso grande con la iglesia diocesana y con la sociedad toda el de los gradua-
dos. Felicidades...  La última de las conferencias de la Cátedra, dedicado este año a las figuras del P. 
Félix Varela y de José Martí en el sesquicentenario de su muerte y natalicio respectivamente, tuvo lugar 
el viernes 12 de diciembre también en la Catedral, con el P. José Conrado Rodríguez Alegre para aden-
trarnos en el tema Diálogo y Reconciliación en Martí. Más que una conferencia fue un acercamiento 
a la figura del Maestro, a su vida y espíritu abierto y reconciliador, al hombre sencillo y sensible. Nos 
adentró en la vida de aquel cuyo mayor propósito fue unir a todos los cubanos: los de adentro y los de 
fuera, los ricos y los pobres, los blancos y los negros; y sabemos que Martí lo consiguió, ¿cómo?, con la 
fuerza del amor, a través de su palabra conciliadora. El amor a Cuba y a los cubanos fue el motor que 
impulsó toda su labor de hormiga incansable. Con palabras de Martí cerró su conferencia: Pongamos al-
rededor de la estrella, en la bandera nueva, esta fórmula del amor triunfante: “Con todos y para el bien 
de todos” 
 
• MISIONEROS CLARETIANOS - CENTRO CULTURAL Y DE ANIMACIÓN MISIONERA. 
El pasado 24 de octubre abrió sus puertas el IV Salón de Arte religioso auspiciado por 
los Misioneros Claretianos de nuestra ciudad. Este año tuvo como tema inspirador Las 
Parábolas de Jesús y fueron presentadas un total de veintiséis obras de veintitrés 
artistas plásticos, resultando premiadas: El Reino (Miguel D. Sánchez Z. primer pre-
mio), Donde quiero pertenecer (Yanela Ruano F., segundo premio) y Hay alegría 
en el cielo: se convierte un pecador (Enrique Ermus F., tercer premio). El premio 
colateral del Centro a la mejor interpretación bíblica fue para El Hijo Pródigo I 
(Oscar Bayola); fueron entregadas menciones a Denis Jardines G., Lilian Mohedano R., 
Luis D. Gallardo C. y Calixto A. Fernández D. A todos muchas felicidades y como les 
recordara el P. Carlomán Molina E. CMF en las palabras de apertura del Salón: ustedes 
son guardianes de la belleza del mundo y este mundo en que vivimos necesita 
belleza para no caer en la desesperanza. La belleza como la verdad pone la alegría en el co-
razón de los hombres... Las obras de restauración del templo de la Santísima Trinidad de esta ciudad 
comenzaron desde el pasado mes de octubre; obra necesaria para conservar este antiquísimo templo 
inaugurado en el año 1787, edificado entonces en terrenos pertenecientes con el patrocinio de Don ber-
nardo Portuondo y Doña Josefa Gabriela Soledad Rizo, su esposa; monumento también de la historia ar-
quitectónica y artística santiaguera ... El P. Emilio Gómez Jaramillo cmf cumplió el pasado 20 de diciem-

Locales 
La Iglesia es Noticia La Iglesia es Noticia   

El Reino, 1er premio  
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bre cuarenta años de vida sacerdotal, de vida de amor y servicio a todos. Agradece-
mos a Dios por su entrega y por el regalo de tener entre nosotros a este misionero, 
evangelizador, maestro sabio... El Centro Cultural de Animación Misionera abrió el 
23 de diciembre el salón de arte para exhibir las obras presentadas al Concurso de 
Pintura por la Navidad; en el mismo resultaron premiadas Entrega, primer premio 
(Yanela Ruano), Luz de la verdad 2, segundo premio (René López B.) y Belén y 
el Mesías, tercer premio (Wilfredo Luna M.); Nació y con luz la salvación (Oscar 
Bayola) recibió mención. La Comisión Arquidiocesana para la Cultura entregó dos 
premios colaterales: el primero a la obra Luz de la Verdad 1 (René López B.) y el 
segundo a Hallé una nueva esperanza (de José Licor V.). La Comisión de Medios 
de Comunicación Social otorgó su premio colateral a la obra Una Cuna para Jesús 
(Joan G. Maceo G.), cuya imagen hemos utilizado en la portada, obra que fue tam-
bién mención del Jurado y Premio Colateral del Consejo Parroquial. 
 

• HERMANOS DE LA SALLE  
El Centro de Promoción y Cultura “La Salle” es la casa de todos los niños, jóvenes y adultos que han 
hecho de él su lugar de encuentro y crecimiento. El curso de computación básica es el más numeroso 
con alrededor de doscientos cuarenta estudiantes; ofreciendo también la posibilidad de adentrarse en el 
maravilloso mundo de la programación informática o del marketing y los pequeños negocios. Los niños 
de quinto y sexto grados tienen su espacio en toda la mañana del sábado, alternando juegos de mesa, 
computación y crecimiento en valores, buen espacio éste para dar vida al Proyecto VIVA; en enero próxi-
mo extenderán esta experiencia para adolescentes de octavo y noveno grados, pero en el horario de la 
tarde. Gracias a todos los que allí hacen crecer la fraternidad y el conocimiento, a todos los que ayudan 
a abrir nuevos horizontes y  a crecer en humanidad... El Hno. Agustín Téntor fsc, argentino de nacimien-
to, cumplió el pasado 14 de diciembre cincuenta años de vida religiosa. De una manera sencilla, como lo 
es él, lo celebró en compañía de sus hermanos de comunidad, de Mons. Pedro Meurice y del Hno. Pedro 
presidente de la Delegación de la Orden que por esos días estuvo de visita. Cuenta que junto a él otros 
diecisiete hermanos tomaron hábito y que hoy todavía cinco (dos en México, uno en España, uno en el 
Líbano y él en Cuba) siguen prestando sus manos a la obra del Reino. Que el Señor le siga bendiciendo y 
ayudando en su entrega de cada día. 
 

• HONRAR, HONRA 
La familia salesiana de nuestra ciudad de Santiago de Cuba, los salesianos y salesianas de 
Cuba, y de una manera especial las ex-alumnas educadas por Sor Carmen Saviñón Adán, 
se reunió en fiesta de familia para honrar la memoria de esta insigne maestra, eximia 
educadora, cercana catequista y trabajadora social, que durante veinticinco años trabajó 
a favor de la juventud, sobre todo femenina, de nuestros barrios. Nacida en México en 
1913 y fallecida en Santo Domingo en el presente año, Sor Carmen gastó los años de su 
juventud a favor de la juventud de Santiago. El P. Bruno Roccaro sdb presidió la celebra-
ción y estuvieron presentes la Hna. Sor Verónica de la Cruz, Provincial de las Salesianas 
de las Antillas; su doblemente hermana Sor Dolores Sa-
viñón junto a las hermanas salesianas de Camagüey Sor 
Gaudalupe y Sor Severina y toda la familia salesiana y 
amigos de Sor Carmen. La tarja que acompaña esta co-
municación fue develada en el templo de la Parroquia de 

María Auxiliadora en la esperanza, esperanzadora, de que un día pueda 
ser colocada en alguna nueva presencia de las Hermanas Salesianas en 
esta ciudad, donde por varias décadas desarrollaron una inmensa obra 
educativa pastoral, como atestiguaron las numerosas ex-alumnas que 
en la persona de Sor Carmen honraron a todas sus maestras, educado-

Entrega, 1er premio 
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• VATICANO EN LA ONU: EL ATROPELLO DE LA LIBERTAD RELIGIOSA DAÑA A LA PAZ 
La Santa Sede ha denunciado ante las Naciones Unidas el atropello de la libertad religiosa en numerosos 
países y ha asegurado que la violación de este derecho humano fundamental acarrea un daño a la paz. 
Así lo expuso el arzobispo Celestino Migliore, observador permanente de la Santa Sede ante la ONU, al 
intervenir el 14 de noviembre ante el comité de la Asamblea General que discutía sobre derechos huma-
nos y libertades fundamentales.  
El representante papal recordó que «el Relator Especial de la Comisión de Derechos Humanos sobre la 
libertad de religión o de creencias ha recordado con frecuencia a las autoridades de varios países que 
todavía existen leyes y medidas administrativas que limitan o violan los derechos de creyentes o de gru-
pos religiosos reconocidos formalmente por sus constituciones». «En su último informe, expresa preocu-
pación por el aumento de restricciones administrativas a la libertad religiosa, refiriéndose particularmente 
al registro discriminatorio de los grupos religiosos y a la imposición de reglas específicas en ciertos países 
para recortar el derecho a la libertad religiosa, violando los estándares internacionales». «En algunos paí-
ses todavía se dan manifestaciones de intolerancia religiosa, como las serias prohibiciones a la educación 
religiosa de los niños y jóvenes o las restricciones en la concesión de visados al personal religioso», de-
nunció. Mencionó asimismo «la falta de libertad en el uso de los medios de comunicación social con obje-
tivos religiosos, el rechazo de permisos para construir nuevos lugares de culto; la propaganda que pro-
mueve el odio; declaraciones engañosas pronunciadas en ocasiones por autoridades públicas contra otras 
religiones, la destrucción y el daño irreparable de lugares santos». Constató, además, «el “apartheid” re-
ligioso en ciertas actividades profesionales, la prohibición de participar en actos públicos de culto; la vio-
lencia contra las minorías religiosas, que han incluido el asesinato de líderes religiosos y de peregrinos». 
«Es lamentable que ciertas legislaciones nacionales priven a sus ciudadanos de la libertad de cambiar de 
religión, incluso cuando lo hacen después de haber buscado la verdad honesta, libre y responsablemente, 
según los dictados de su conciencia», reconoció. «Toda violación de la libertad religiosa, de manera 
abierta o subrepticia, acarrea un daño fundamental a la causa de la paz», aseguró. «En este año, en el 
que celebramos el quincuagésimo quinto aniversario de la Declaración Universal de los Derechos Huma-
nos, no olvidemos que hay personas que son discriminadas por sus convicciones religiosas en varias par-
tes del mundo». Zenit.org 
 
• «EDUCAR EN LA PAZ» ES HOY, SEGÚN EL PAPA, EL COMPROMISO «MÁS URGENTE» 
Ante las amenazas a la convivencia que siguen perfilándose en el horizonte, Juan Pablo II considera que 
el compromiso más urgente hoy es el de educar en la paz y testimoniarla. «¡Ser testigos de paz; educar 
en la paz!», dijo al final del discurso que le dirigió a sus colaboradores de la Curia romana con motivo de 
la Navidad. Es un «compromiso más urgente que nunca para nuestra época, en la que se siguen aden-
sando en el horizonte riesgos y amenazas para la convivencia serena de la humanidad». Juan Pablo II ha 
dedicado algunos de sus discursos más significativos de este año a recordar el cuadragésimo aniversario 
de la encíclica «Pacem in terris» de Juan XXIII, documento que tuvo una importancia decisiva en plena 
guerra fría. «La paz sigue siendo posible también hoy y, si es posible, es un deber», afirmó el Papa sinte-
tizando el núcleo central del mensaje que ha escrito para la próxima Jornada Mundial de la Paz, que la 
Iglesia celebrará el 1 de enero. «El Niño de Belén, al que nos disponemos a acoger en el misterio de la 
Navidad, traiga al mundo el don precioso de su paz», deseó el Santo Padre al despedirse de sus colabo-
radores. Zenit.org 
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Dios, y Niño, ¡qué finezaDios, y Niño, ¡qué fineza  
de amor! Pero ¿qué hombre es de amor! Pero ¿qué hombre es 
éste,éste,  
y él solo de ingrato crece?y él solo de ingrato crece?  
Dios, y pañales, bien mío,Dios, y pañales, bien mío,  
aunque mis culpas los tejen, aunque mis culpas los tejen,   
no ya tu rigor se escondano ya tu rigor se esconda  
donde tu piedad donde tu piedad   
se envuelve.se envuelve.  
Dios, y mantillas: oh cómo Dios, y mantillas: oh cómo   
el uso dichoso vuelve el uso dichoso vuelve   
de cuyo sagrado traje de cuyo sagrado traje   
desnudó el hombre la sierpe.desnudó el hombre la sierpe.  
Dios y portal, Dios y frío, Dios y portal, Dios y frío,   
¿qué es esto? Dios, y pesebre, ¿qué es esto? Dios, y pesebre,   
oh pese a los corazones oh pese a los corazones   
que no saben ser albergues.que no saben ser albergues.  

  

José Pérez Montoro, 1691José Pérez Montoro, 1691  

  


